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INFORME 

REPRESENTACIÓN MARZO 2017 

  

Viernes 17 de Marzo 

Por disposición del congresista Mario Mantilla Medina, nos reunimos en la oficina de 

coordinación de Ilo, con la coordinadora Srta. Elvia Fuentes, con la finalidad de revisar 

la documentación que llegó durante el presente mes, así como revisar el trabajo 

realizado por la coordinadora mencionada. 

Asimismo, dispuso una reunión de trabajo a fin de programar el plan de visitas que se 

realizará durante la presente semana de presentación del mes de Marzo, toda vez que 

ante las intensas y permanentes lluvias que se vienen dando en la zona Norte del país, 

que han causado grandes daños materiales, las instituciones correspondientes han 

pronosticado que posiblemente en los próximos días también se iniciará un periodo de 

lluvias intensas en las partes de la sierra de la zona sur del país como es nuestra región 

Moquegua. 

En este sentido es necesario realizar un recorrido por la zona sierra de nuestra región 

Moquegua, a fin de verificar los trabajos de prevención que hayan desarrollado las 

autoridades locales, así como recoger información necesaria para dar cuenta a las 

instituciones correspondientes en caso de que se haya desarrollado algún evento 

natural como lluvias intensas o crecidas de ríos mayores a los normales que pudieran 

producir daños materiales y otros. 

 

Sábado 18 de Marzo   

Conforme a lo programado por el Congresista Mario Fidel Mantilla Medina, en horas de 

la mañana nos constituimos al distrito de El Algarrobal perteneciente a la Provincia de 

Ilo, con motivo de realizar un visita inopinada en mérito a los informes referidos a 

posibles días de intensas lluvias en la parte alta del departamento de Moquegua, por lo 

que se podría originar en crecimiento del embalse del río que desemboca en el Distrito 

de El Algarrobal, donde se capta el agua para su tratamiento y distribución de agua 

potable a la población de la Provincia de Ilo. 

En ese sentido nos entrevistamos con el Ing. Jorge Bedoya Orihuela quien ocupa el 

cargo de Sub gerente de Recursos Ambientales de la Municipalidad de El Algarrobal, 

acompañado del Sr. Alfonso Apaza Apaza quien es el Técnico de Sanidad Vegetal de la 

sub gerencia de Recursos Ambientales. 

Acto seguido el congresista solicito verificar el lugar de la bocatoma donde se capta el 

agua para ser tratada y posteriormente abastecer a la población de la Provincia de Ilo, 
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por lo que se constituyeron a dicho lugar donde se verificó que el caudal se mantenía 

de manera normal, realizando el recorrido a lo largo del cauce del río que atraviesa el 

Distrito de Algarrobal, que tiene una extensión a lo largo de aproximadamente 40 Kms., 

por lo que aparentemente no se presume ninguna crecida del cauce natural por ahora, 

y que los trabajos de encausamiento para las posibles crecidas se estaban dando 

normalmente, así como se viene realizando la ejecución de una obra de canalización 

del río para la distribución proporcional a los diversos fundos del Distrito de El 

Algarrobal. 

Por referencia del Ingeniero Jorge Bedoya, indica que existe una zona crítica donde el 

cauce cambia de dirección, que en tiempos de aumento del cauce del río, éste se 

desborda e inunda y causa algunos daños materiales a las propiedades de los fundos 

colindantes, pero que no son de gravedad, y que generalmente se logran controlar con 

el apoyo de la Municipalidad Distrital de El Algarrobal. 

En este sentido hacen saber al congresista Mario Mantilla, que la Municipalidad distrital 

de El Algarrobal carece de maquinaria pesada adecuada para actuar en casos de las 

crecidas de río, por lo que con el poco presupuesto que tienen, se brinda la ayuda a los 

propietarios de los fundos afectados    
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DOMINGO 19 Y LUNES 20 DE MARZO 

Siendo las 02:00 de la madrugada, el congresista Mario Mantilla con su equipo de 

asesores, se dirigió hacia la parte sierra de la región Moquegua, iniciando el viaje desde 

la localidad de Ilo, por la carretera Binacional hasta llegar a la Comunidad de Titire 

siendo aproximadamente las 06:00 horas de la mañana, donde se entrevistó con el 

Alcalde de la Comunidad Sr. Adul Ramos Mamani, el Teniente Gobernador Sr. 

Raymundo Ramos Ninaraque, quienes hacen del conocimiento del congresista, la mala 

distribución de energía eléctrica por parte de la empresa de Electro sur, toda vez que en 

los últimos dos meses tenían reiteradas interrupciones de energía, lo cual es perjudicial 

para el buen funcionamiento de sus artefactos eléctricos, ya que inclusive se han dado 

casos en que a algunos vecinos se les ha dañado sus televisores, equipos de sonido y 

otros.  

Asimismo el congresista se entrevistó con la señora Flora Lucía Turpo Fuentes, quien 

indicó su domicilio cito en Av. Perú-Brasil Mz X Lote 3 de la comunidad de Titire, quien 

también manifiesta que el servicio de energía eléctrica es totalmente deficiente, debido 

a las constantes interrupciones y caídas de tensión, lo cual pone en riesgo el buen 

funcionamiento de sus artefactos, asimismo nos entrevistamos con la Sra. Robertina 

Palomino quien también ratifica el mal servicio de energía eléctrica en la comunidad, 

quien es propietaria del Centro Comunitario de Comunicaciones, siendo su número de 

estación el 053-813809. 

Ante estas denuncias, el congresista realizó una rápida gestión realizando una llamada 

directa al Jefe de la Unidad Operativa de Electrosur, al número 052 583215 y al 052 

583315, quienes indicaron que el servicio de energía eléctrica para dicha comunidad 

estaba en mantenimiento y que en los días siguientes se normalizaría el servicio.  
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VISITA AL DISTRITO DE ICHUÑA 

Continuando con el recorrido, siendo las 09:00 horas de la mañana llegamos al pueblo 

del Distrito de Ichuña, nos dirigimos a la local de la Municipalidad del Distrito donde nos 

recibió su Alcalde Sr. Juan José Casilla Maldonado, quien indicó al congresista que 

vienen gestionando algunos expedientes técnicos para la ejecución de obras mediante 

el apoyo del ejecutivo, siendo uno de ellos el de la defensa ribereña que tiene una 

extensión de 1.5 Km de extensión. 

Indica también el alcalde del Distrito, que el 20 de Enero tuvieron la crecida del río, pero 

que esto está dentro del cauce normal y está debidamente controlado, pero que sin 

embargo desde hace 10 años no se registra la máxima entrada del río, y que esto 

puede suceder en cualquier momento. 

En esta visita el congresista también se entrevistó con el sr. Sabas Parizaca Chambilla, 

quien es miembro de la Comisión Técnica de Diálogo (COTEDI) de Ichuña, así como 

algunos pobladores del centro poblado de Oyo Oyo, manifestaron que la empresa 

Buenaventura que explotará la mina de San Gabriel ha emitido su Estudio de Impacto 

Ambiental (EIA), con el cual no están de acuerdo, porque existen diferentes aspectos 

del estudio que no son satisfactorios, como por ejemplo las rutas de traslado del mineral 

y otros.  
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Acto seguido el congresista se entrevistó con el Sr. Odilón Apaza, quien es presidente 

de la Junta Vecinal de Miraflores del Distrito de Ichuña, con la finalidad de hacer 

conocer las zonas dañadas de la vía que conduce hacia los pueblos colindantes, por 

efecto de las lluvias normales de la temporada; y se constató que no habían daños muy 

graves y que la vía se encuentra transitable. 
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VISITA AL DISTRITO DE YUNGA 

Continuando con la ruta planificada por el congresista Mario Mantilla, siendo las 13:00 

p.m. llegamos al Distrito de Yunga, nos reunimos con el Alcalde del distrito Sr. Juan 

Miguel Ajahuana Cristobal, en la oficina de alcaldía, quien nos expresó que el día 

anterior estaban de aniversario y que el personal administrativo tenía en día libre por 

disposición municipal. 

Respecto a las vías de comunicación nos expresó que estas se encontraban en regular 

estado de conservación como se había constatado durante el trayecto de llegada del 

congresista Mario Mantilla, asimismo indica que durante la temporada de lluvias, se 

forma una zanja en la vía de acceso por el lado de Ichuña, y por el otro extremo ocurre 

lo mismo, por lo que prácticamente en algunas ocasiones se queda aislado 

perjudicando el traslado de productos para comercializar ocasionando pérdidas 

económicas a los vecinos que se dedican a dicho rubro. 

Indica el señor Alcalde que vienen gestionando el Proyecto de Inversión Pública Nº 

337428 “Mejoramiento y Ampliación del servicio de agua potable, alcantarillado y planta 

de tratamiento del distrito de Yunga”.   

Asimismo nos entrevistamos con el Sub director de la I.E. Andrés Avelino Cáceres prof. 

Abdon Zavalaga Cordova, quien hizo llegar un reclamo al congresista Mario Mantilla, 

referido al pago de un Bono Económico que el Ministerio de Educación les otorga a 
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todas las I.E. de la parte alta de la Región Moquegua, con excepción de su colegio, 

indica que dicho bono asciende a la suma de S/. 500 nuevos soles, y supuestamente a 

ellos no los han considerado porque el distrito de yunga está considerado como zona 

urbana. Al respecto el congresista solicitará informe al Ministerio de Educación.  
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VISITA A CHOJATA. 

Continuando con el recorrido programado por el congresista Mario Mantilla, siendo las 

19:45 p.m. horas de la noche, llegamos al distrito de Chojata donde fuimos recibidos 

por el Alcalde de la localidad Sr. Augusto Coaguila Ramos, el Sub prefecto Sr. Arcadio 

Mamani Asencio, el Juez de Paz Sr. Santos Quintiliano Ramos Chambilla, el presidente 

de la Comunidad Sr. Martin Mamani Eugenio, así como  un gran grupo de vecinos en el 

auditorio de la localidad, donde nos concentramos a fin de llevar a cabo una reunión de 

emergencia debido a los pronósticos de una posible situación de lluvias intensas y 

constatar el estado de las vías de acceso.  

En dicha reunión se trató el tema de las vías de comunicación que se encontraban en 

regular estado de conservación con algunos tramos con daños no muy serios que 

necesitan su mantenimiento respectivo, por lo que vienen gestionando presupuesto a 

través del Gobierno Regional. 

El alcalde del distrito hace entrega de un documento que contiene un listado de 

proyectos de inversión pública para el desarrollo del Distrito, asimismo hace entrega de 

una invitación para el aniversario del Distrito, para el 22 de Abril, indicando que tendrán 

la visita autoridades de un instituto de educación técnica de Chile, quienes tendrían la 

intención de implementar las carreras técnicas de hotelería, turismo y otros; asimismo 

indican que recibirán la visita de turistas alemanes. 

En dicha reunión el sub prefecto hace entrega al congresista, de un memorial con el 

pedido de una camioneta 4 X 4 para el servicio de seguridad de la PNP de la localidad, 

por lo que se hará la gestión ante la autoridad correspondiente. 

En la reunión se abordó el tema de las bondades que ofrece el distrito, expresando su 

alcalde que, el cañón de Chojata es el hábitat natural del Cóndor, por lo que ahora 

aparece en su insignia local, otro aspecto es la cantidad de pinturas rupestres en 

diversas cavernas que se pueden apreciar a lo largo de las 3 cuencas que recorren el 

distrito, por lo que piden que el gobierno regional, local y nacional deberían invertir en el 

mejoramiento de las vías de acceso al distrito, que permitirá el desarrollo del turismo en 

el Distrito. 

Hace mención también que existen cantidad cerámicas inca en la localidad, así como 

cuentan con un mirador para observar el vuelo de los cóndores. 

Respecto al sector educación expresa que el Gobierno Regional de Moquegua no 

cumple con el proyecto TICs, ya que en éste distrito no se ha realizado la entrega de 

computadoras, pizarras interactivas ni equipo tecnológico; y por otro lado solicitan la 

construcción del tecnológico para el distrito, lo que gestionaran ante las autoridades 

correspondientes.  

 



 

12 

Siendo aproximadamente las 21:30 horas de la noche, y una vez culminada la reunión 

procedimos a pernoctar en la localidad de Chojata. 
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MARTES 21 

VIAJE DE REGRESO A LA CIUDAD DE MOQUEGUA 

Siendo las 07:30 horas de la mañana, iniciamos el viaje de regreso a la ciudad de 

Moquegua, pasando por el pueblo de Lloque, San Juan de Luco, Yalagua, donde 

constatamos que las vías se encuentran en regular estado de conservación que 

permiten realizar un tránsito normal con las debidas precauciones. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

14 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Continuando con nuestro recorrido por la parte alta de la Región Moquegua, pasando 

por el pueblo de Yalagua, bordeando el volcán Ubinas, ingresamos a pueblo de 

Puquina, donde se pudo constatar que la maquinaria de Provias del MTC venía 

realizando trabajos de mantenimiento en un tramo donde se había producido 

interrupción temporal de la vía por efectos de la lluvia de temporada, pero que según 

los operadores de maquinaria, esta vía quedaría restablecida con los trabajos 

respectivos. 
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MIERCOLES 22 

VISITA INOPINADA A LA COMPAÑÍA DE INGENIERIA 

ANFIBIA Nº 113 “CAP. JORGE ROMERO CASTRO”. 

Siendo las 09:30 horas de la mañana, el congresista Mario Mantilla Medina, realizó la 

visita inopinada a las instalaciones de la Compañía de Ingeniería Anfibia (E.P.) Nº 113 

“Cap. Jorge Romero Castro”, ubicado en el sector de Cata Cata del Puerto de Ilo. 

Nos recibió el mayor Jorge Gonzales Ramírez, quien felicito al congresista por la visita 

realizada a la compañía anfibia, quien expresó que dicha institución cuenta con un 

número muy reducido de soldados acuartelados voluntarios, así como hace del 

conocimiento del congresista la existencia de una cámara hiperbárica inoperativa por 

falta de presupuesto, y que es un equipo muy necesario para la atención en la 

preparación de los soldados en preparación militar. 

Ante esto, el congresista realizó una gestión rápida con el Gobernador Regional de 

Moquegua, con quien se puso de acuerdo en que se daría un presupuesto para la 

reparación de la cámara hiperbárica en los siguientes días, con lo que concluyó la 

visita, a la institución donde el congresista recibió su instrucción militar voluntaria. 
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